

DOSSIER DE PRESSE

RENCONTRE DÉBAT

LE CANCER DU SEIN :

REGARDS CROISÉS

DE FEMMES



**Hôpitaux Civils
de Colmar**

RENCONTRE DÉBAT OUVERTE AU PUBLIC : LE PARCOURS DES FEMMES FACE AU CANCER DU SEIN

Le Dr WEITBRUCH - chef du service de chirurgie sénologique, plastique, reconstructrice et esthétique des Hôpitaux Civils de Colmar - organise une rencontre débat le mardi 15 octobre 2024 à partir de 18h15. L'évènement aura lieu au Centre de Formation des Professions Paramédicales de Colmar.

À l'occasion du mois de sensibilisation au cancer du sein, cette rencontre débat, ouvert au public, abordera le thème suivant :

« De l'annonce de la maladie à l'après-cancer : regards croisés de femmes, l'image de soi et le regard des autres »

L'évènement réunira des femmes ayant traversé différentes étapes du cancer du sein et souhaitant s'investir pour les patientes touchées par cette maladie. Ces participantes partageront leurs perspectives sur l'impact de la maladie, tant au niveau personnel que social tout en évoquant l'aspect médical et psychologique d'une telle épreuve.

L'objectif de ce débat est de créer un espace d'échange autour de l'expérience du cancer du sein, de l'annonce du diagnostic à la reconstruction post-cancer. Les discussions porteront notamment sur l'image de soi et le regard des autres ; la reconstruction tant morale que physique. Au-delà des traitements médicaux, l'impact psychologique et social de la maladie est important.

Cette initiative vise à sensibiliser le public et à offrir des témoignages et des pistes de soutien pour les femmes concernées, notamment avec l'appui de la Ligue contre le cancer du Haut-Rhin et des associations qui luttent contre cette maladie.

Cet événement est soutenu par les Hôpitaux Civils de Colmar, un établissement reconnu pour son engagement dans la lutte contre le cancer du sein et son soutien aux patientes en cours de traitement et en rémission.



Cette rencontre débat est une nouvelle façon d'aborder le cancer du sein et son impact sur les femmes qui sont diagnostiquées chaque année. Toucher un large public à l'occasion de ce mois de sensibilisation sera un bon moyen de **lever le voile sur ce cancer**. Cela permettra également d'explorer l'**image de soi et de la société** sur la maladie et les patientes.

L'évènement rassemblera **des femmes** allant de la cheffe d'entreprise au médecin en passant par des photographes, des présidentes d'associations, une tatoueuse, d'anciennes patientes et une psychologue sexologue ; découvrez des personnes et associations actives dans la lutte contre le cancer du sein.

Cet événement se concentrera sur des aspects cruciaux de l'expérience du cancer du sein, notamment l'annonce de la maladie, la gestion de l'image de soi, la perception par autrui, la gestion de la vie intime et sexuelle. Cet événement vise à créer un **espace d'échange et de réflexion**. Les discussions permettront de partager des témoignages poignants et d'explorer les défis rencontrés par les femmes touchées par cette maladie.

En plus de sensibiliser le grand public, cet événement a pour but de mettre en lumière les **soutiens disponibles** - notamment dans les associations - et les stratégies de résilience post-cancer.



“

Le cancer du sein et ses traitements ont un retentissement majeur sur l'état de santé des personnes touchées.

*2 personnes sur 3 souffrent de séquelles, en particulier la fatigue, les douleurs chroniques, ainsi que les modifications de l'image corporelle. Entraînant une **dégradation de la qualité de vie physique et psychique**. Les habitudes de vie en sont considérablement modifiées, avec retentissement familial, retentissement sur la vie intime, retentissement social et professionnel. Dans la majorité des cas, ces séquelles ne font pas l'objet d'un suivi spécifique.*

*L'après-cancer est le moment où la patiente fait le point sur tout ce qui a été perdu dans ce combat contre la maladie, sans compter la perte de l'illusion d'immortalité, et où il va falloir **apprendre à vivre avec son nouveau-soi**, accepter sa nouvelle image, admettre ne plus être la même qu'avant. La patiente se retrouve souvent désemparée, en raison de l'arrêt des soins et donc de la perte de contact avec le milieu hospitalier.*

L'étude VICAN 5, publiée en 2018, montre la persistance à 5 ans des effets secondaires, comme la fatigue présente dans 50% des cas, et dans plus de 60% des cas, la persistance des douleurs chroniques ou des perturbations de l'image corporelle. 1 personne sur 5 a perdu son emploi, plus de 50% des patients ont réduit leur activité sportive ou y ont totalement renoncé. Surpoids et obésité concernent 1 personne sur 2.

*Forts de ce constat, beaucoup d'efforts sont à poursuivre pour **améliorer la qualité de vie** des personnes touchées par la maladie, et cela passe en premier lieu par l'écoute des besoins et attentes des patientes, afin de pouvoir les guider, les entourer et les soigner au mieux.*

Ce qui nous mène à l'objet de cette proposition de rencontre : "Le cancer du sein, regards croisés de femmes", avec en tour de table, chirurgienne sénologue, psychologue et sexologue, patientes, photographes et artistes solidaires, tatoueuse, créatrice de lingerie pour femmes mastectomisées, représentante de la ligue contre le cancer, représentante d'association.

- Dr Delphine WEITBRUCH

”



Mme Fanny BARRO

Créatrice de lingerie pour femmes mastectomisées

Grâce à sa marque, « Come Prima », elle fait face à la contrainte vestimentaire induite par le cancer du sein en créant des articles à la fois esthétiques et confortables. Cela permet de lever les tabous pour favoriser une meilleure acceptation de la poitrine mastectomisée.



Mme Charline FRITSCH

Photographe

Connue sous son pseudonyme « le troisième oeil », elle réalise un travail à travers la photographie avec des femmes traitées pour un cancer. Son art permet de travailler avec des patientes sur la reconstruction de soi à travers l'oeil de l'objectif.



Mme Nathalie KAID

Photographe et artiste solidaire, directrice de l'association « Soeurs d'Encre »

Elle est la fondatrice de l'association de tatouage artistique de reconstruction après un cancer du sien, « Soeurs d'Encre ». L'association offre chaque année un tatouage aux femmes ayant subi une mastectomie, reconstruite ou non. Une véritable alternative ou un complément aux reconstructions chirurgicales.



Mme Laura KASTEL

Ancienne patiente & salariée de l'association « Soeurs d'Encre »

En tant qu'ancienne patiente, elle pourra témoigner de la reconstruction et de l'image de soi après un cancer du sein. Notamment face au défi de retrouver sa féminité et sa place dans la société après la maladie.



Mme Eliane MARX

Psychologue et sexologue en cabinet libéral à Strasbourg

Forte de sa compétence en psychoncologie et en onco-sexologie, sa présence permettra de comprendre les défis personnels, émotionnels et intimes soulevés par le cancer du sein durant et après les traitements.



Mme Émilie MESQUITA

Présidente de l'association « Les Anges de Passage »

Elle a fondé son association de lutte contre le cancer en 2022, en hommage à sa soeur. Depuis, elle développe divers objectifs : adoucir le quotidien de patients atteints du cancer ; financer du matériel au sein des hôpitaux ; soutenir la recherche médicale et faire de la prévention et de la sensibilisation au dépistage.



Mme Véronique PATAT

Coordinatrice à la Ligue contre le cancer du Haut-Rhin

Coordinatrice au Point Ligue de Folschwiller, elle joue un rôle clé dans l'accueil des nouveaux patients et l'orientation vers les activités de la Ligue. Elle coordonne les différents soins de support que la Ligue propose en lien avec les intervenants, les salariés et les bénévoles.



Mme Céline POGGIOLI

Tatoueuse colmarienne & tatoueuse pour le projet « Rose Tattoo » de « Sœurs d'Encre »

Tatoueuse depuis plus de 30 ans, son métier est une véritable passion. Elle participe aussi au projet « Rose Tattoo », une belle aventure qui la touche profondément. En apportant son art sur la peau, elle redonne confiance aux femmes et les aide à se sentir belles.



Mme Cécile WEISS

Ancienne patiente & présidente de l'association « le jardin partagé des roses »

Son parcours lui a permis de poser un regard neuf sur la vie et les épreuves qu'elle traverse. Elle pourra témoigner des défis qu'elle a dû surmonter et qu'elle surmonte encore aujourd'hui. Cette sportive assidue partagera aussi sa devise : « entretenir son souffle de vie » et continuer de rayonner.



Dr Delphine WEITBRUCH

Chef du service de chirurgie sénologique, plastique, reconstructrice et esthétique aux Hôpitaux Civils de Colmar

Elle organise chaque année, depuis 2019, la journée « Rose Tattoo » Colmar en partenariat avec « Sœurs d'Encre » et la Ligue contre le cancer de Colmar. Elle est également marraine de l'association « Les anges de passage ».

Anges de passage

Lutterbach

Association de lutte contre le cancer créée à Lutterbach en 2022. Elle a été fondée par Emilie Mesquita, en hommage à sa sœur, Céline, qui s'est battue pendant 2 ans et demi d'un cancer du sein triple négatif. En 2020, dans son combat Céline a été opérée à par le Dr Weitbruch qu'elle appréciait beaucoup. Symboliquement, Dr Weitbruch est devenue la marraine de l'association.

L'association a plusieurs objectifs :

Adoucir le quotidien d'enfants et d'adultes atteints de cancer. Pour les enfants : en intervenant de chambre en chambre dans les hôpitaux avec des mascottes de Disney et une sculptrice de ballons et en offrant de petits cadeaux. Pour les adultes : en faisant confectionner pour les femmes atteintes de cancer pour le mois d'octobre rose de petits gâteaux ruban rose avec inscrit « Je suis une battante » afin de leur apporter un peu de soutien dans leur combat.

Financer du matériel au sein des hôpitaux. Par exemple, l'association a créé une enceinte musicale et lumineuse afin d'apaiser les patients et les familles qui veillent à leur chevet. Des chambres des soins palliatifs en oncologie en sont équipées dans certains hôpitaux du département. Projet avec lequel elle a gagné les Prix de l'engagement associatif dans la catégorie coup de cœur.

Soutenir la recherche médicale en Alsace auprès de l'ICANS et de l'IGBMC et faire de la prévention et de la sensibilisation au dépistage.

Pour en savoir plus : [Facebook - Les anges de passage](#)

Jardin partagé des roses

Colmar

L'association a pour objet de proposer des **activités de jardinage** aux personnes atteintes par le cancer, et particulièrement les femmes. Ce jardin a pour vocation de proposer une activité aux femmes et de constituer un **lieu de vie, d'échange et de convivialité**.

La ville de Colmar est propriétaire de la parcelle qui sera prochainement mise à disposition des adhérentes pour faire revivre ce terrain en friche et y semer la vie.

Ligue contre le cancer

Comité départemental du Haut-Rhin - Colmar

1^{er} financeur associatif indépendant de la recherche contre le cancer, la Ligue contre le cancer est une organisation non gouvernementale indépendante reposant sur la générosité du public et sur l'engagement de ses militants. Forte de près de 640 000 adhérents et 13 000 bénévoles, la Ligue est un mouvement populaire organisé en une fédération de 103 Comités départementaux.

Ensemble, ils luttent dans quatre directions complémentaires : **chercher** pour guérir, **prévenir** pour protéger, **accompagner** pour aider, **mobiliser** pour agir. Aujourd'hui, la Ligue, fait de la lutte contre le cancer un enjeu sociétal rassemblant le plus grand nombre possible d'acteurs sanitaires mais aussi économiques, sociaux ou politiques sur tous les territoires. En brisant les tabous et les peurs, la Ligue contribue au changement de l'image du cancer et de ceux qui en sont atteints.

Le Comité départemental du Haut-Rhin est implanté à Colmar (la Maison de la Ligue), Mulhouse (l'Espace Ligue) et Folgensbourg (le Point Ligue). Ces trois lieux sont ouverts à toute personne atteinte d'un cancer et à ses proches, dès l'annonce du diagnostic, tout au long du parcours de soins et après. Des services d'accompagnement et des activités de bien-être y sont proposés, gratuitement, encadrés par des professionnels et des bénévoles, comme du soutien psychologique, de l'activité physique adaptée, de la socio esthétique, de l'accompagnement professionnel, etc.

Pour en savoir plus : www.liguecancer-cd68.fr

Soeurs d'Encre

Bordeaux

L'association **accompagne les femmes**, touchées par un cancer du sein ou une maladie chronique, par le tatouage artistique de reconstruction. L'association participe également aux actions de **sensibilisation** et de **dépistage** du cancer du sein, milite pour que le tatouage artistique de reconstruction soit reconnu comme alternative ou complément aux reconstructions chirurgicales classiques, en lien avec le milieu médical.

L'association est reconnue comme soin oncologique de support par l'AFSOS et a obtenu le prix Ruban Rose Qualité de Vie en 2021.

Pour en savoir plus : www.soeursdencre.fr

49 000

**nouveaux cas de cancer du sein
chaque année en France**

Cela en fait une maladie répandue qui constitue l'une des priorités des services de santé publics.

Mettant donc en oeuvre des campagnes de sensibilisation et de prévention importantes et incitant au dépistage pour une meilleure prise en charge.

20 000

**nouvelles femmes subissent une
mastectomie à la suite d'un
cancer du sein**

À la suite de cette opération, 25 à 35 % de ces femmes ont recourt à une reconstruction du sein.

Cela montre le symbolisme de la poitrine et son importance dans l'image corporelle que les femmes ont d'elles-mêmes.

90 %

**des femmes mastectomisées ont
des difficultés à vivre dans leur
parcours de reconstruction**

Ces difficultés incluent notamment le sentiment d'avoir été mal informées sur leur opération. Mais aussi la difficulté de s'adapter à leur nouveau corps.

L'image de soi et le regard des autres sont un défi quotidien pour ces femmes.

**MARDI 15
OCTOBRE 2024**

dès 18 h 15

Date à laquelle aura lieu la rencontre débat.

L'accueil du public se fait à partir de 18h15 autour d'un buffet.

La rencontre débutera à 18h45 pour se clôturer aux alentours de 20h45.

Centre de Formation des Professions Paramédicales

**20 rue du Dr Paul Betz
68024 Colmar**

Le lieu est accessible en voiture, bus (lignes 1 & 8, arrêt « Hôpital Pasteur » ; ligne 3, arrêt « Zurich »), train (arrêt : gare de Colmar, puis 20min à pied), vélo et à pied.

Un parking gratuit est accessible en face du site Pasteur 2 :

1 Rue Dr Paul Betz
68000 Colmar

Le Dr Weitbruch sera également présente à d'autres évènements autour du mois d'octobre rose. Notamment la journée « Rose Tattoo » organisée à la Ligue Contre le Cancer de Colmar.

MERCREDI 16 OCTOBRE 2024

Date à laquelle aura lieu l'évènement « Rose Tattoo » en partenariat avec l'association « Soeurs d'Encre » à la Ligue contre le cancer du Haut-Rhin (Colmar).

Lors de cet évènement annuel, des femmes ayant eu une mastectomie bénéficieront d'un tatouage artistique réalisé par des tatoueuses bénévoles.

Un moment d'échanges, ouvert au public, se tiendra dans les locaux de la Ligue contre le cancer **de 10h à 12h.**



CONTACT PRESSE :

Laura SCHMIT

03 89 12 51 73

communication@ch-colmar.fr